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Produto Interno Bruto, espera-se alta de 2,7%, 
um alento ante os temores de variação zero no 
início do ano. Todo esse resultado é positivo, 
dentro do que vivenciamos em uma pandemia.
  Embora é preciso reconhecer que pode-se 
atribuir grande parte da queda do IPCA à 
intervenção do governo Jair Bolsonaro (PL) na 
tributação dos combustíveis. Entretanto é fato 
também que o desemprego vem recuando de 
forma consistente, precisa e chegou a 8,9%, a 
menor taxa desde 2015.
Ademais, não se trata, pois, de um cenário de 
terra arrasada, como quer fazer crer o discurso de 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT) e da esquerda, que 
insiste em negar os benefícios das reformas 
previdenciária e trabalhista, da autonomia do   
Banco Central e das privatizações.

Tampouco estamos diante do panorama de flores 
da propaganda governista. O vencedor das 
eleições presidenciais não terá facilidades pela 
frente.
  Já no exterior, inflação e juros em alta, guerra e 
disputas geopolíticas prenunciam um ambiente 
restritivo, que demanda prudência na condução 
da política econômica. Entre as muitas urgências, 
há que esclarecer sem demora como retomar o 
controle das contas públicas e encaminhar 
projetos essenciais.
  A pauta mais imediata será a de compatibilizar a 
pressão por mais despesas em 2023, Auxílio 
Brasil de R$ 600, reajustes salariais para o 
funcionalismo, investimentos em infraestrutura, 
com a formulação de um novo regime de controle 
orçamentário, para substituir ou aperfeiçoar o teto 

de gastos inscrito na Constituição.
  A boa surpresa com a retomada da atividade 
econômica não é garantia de continuidade. Os 
juros altos e os riscos externos indicam alguma 
perda de fôlego mais adiante, que precisa ser 
enfrentada com mais reformas. Já que estamos 
acompanhando o que acontece no mundo e o 
reflexo que pode chegar em nosso país. 
  Portanto, a agenda inclui mais liberdade no 
Orçamento, redesenho administrativo e 
tributário, foco nos mais pobres, abertura da 
economia e cuidado ambiental. Se Lula tem 
muito a esclarecer sobre seus planos, Bolsonaro 
deixou a desejar nesses aspectos fundamentais 
em relação aos debates, o que deve acontecer 
neste segundo turno.

  Uma eleição histórica e acirrada no primeiro 
turno. O segundo turno da eleição presidencial 
torna inescapável um debate mais aprofundado 
acerca da conjuntura econômica, negligenciado 
até aqui pelas candidaturas. Trata-se de 
compreender o momento favorável atual e as 
perspectivas para o futuro próximo. É inegável o 
avanço do país no que diz respeito a economia, 
peça fundamental para o progresso constante 
principalmente em áreas como educação e saúde, 
avanços conduzidos pela equipe técnica do atual 
governo.
  Na última segunda dia (03/10), o Banco Central 
divulgou novas projeções mais otimistas por 
parte do mercado para os principais indicadores 
deste 2022. A estimativa central para a inflação, 
que já beirou os 9%, agora caiu a 5,74%; para o 
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Ciro não viajará, ficará aqui no Brasil e já declarou o 
apoio ao partido."
  O PDT decidiu apoiar o PT após Lupi conversar com a 
presidente do PT, Gleisi Hoffmann, na segunda-feira 
(03/10), e sugerir a ela a incorporação de três propostas 
de Ciro: o programa que prevê zerar dívidas do SPC, o 
plano de renda mínima e um projeto de educação em 
tempo integral.
"Tomamos uma decisão unânime, sem um voto 
contrário, e eu repeti isso três vezes porque se tivesse 
voto contrário poderia registrar em ata, está gravado, 
a decisão de apoiar o mais próximo da gente, que é a 
candidatura do Lula", afirmou Lupi nesta terça. O 
presidente do PDT deve ir a São Paulo nesta quarta 
para se reunir com Lula —ele tentou ir nesta terça, mas 
não conseguiu voo.
  Durante a campanha, Ciro fez uma série de ataques a 
Lula, principalmente após a pressão do PT pelo voto 
útil. Lupi contemporizou e lembrou das divergências 
entre o ex-governador Leonel Brizola e Lula.
Perguntado como Ciro faria para apoiar o petista 
depois de todas as declarações dadas durante a 
campanha, Lupi brincou e disse que a eleição já teve 
até "padre de quadrilha junina na campanha".
"O processo político às vezes se acirra de uma 
maneira, e eu vivenciei disso do Brizola com o Lula, lá 
em 1989. É uma coisa muito forte, mas isso não 
impediu o Brizola de estar com o Lula na campanha."
  Lupi afirmou que derrotar Bolsonaro é prioridade 
absoluta do partido. "Derrotar Bolsonaro é uma causa 
nacional, uma causa da pátria, uma causa dos 
democratas.»

"Essa decisão é de apoio ao presidente Lula porque ele 
representa uma aproximação maior com nosso 
ideário. Não é o nosso ideário, não é o que a gente 
lutou para ser, mas é o mais próximo, e principalmente 
um não muito grande ao Bolsonaro e o que ele 
representa", ressaltou o presidente do PDT.

"Bolsonaro, na nossa opinião, representa o atraso do 
atraso do atraso desse país, um aspirante a ditador, 
malversador do dinheiro público, um homem da falsa 
fé cristão", disse, acrescentando que não admitirá 
nenhum pedetista apoiando o atual presidente.
  Após terminar o primeiro turno em quarto lugar, Ciro 
adiou por "algumas horas" o anúncio sobre seu 
posicionamento para o segundo turno.

"Nunca vi uma situação tão complexa, tão 
desafiadora, tão potencialmente ameaçadora sobre a 
nossa sorte como nação", disse ele na noite de 
domingo (2), após a divulgação do resultado do pleito.
"Por isso, peço a vocês mais algumas horas para 
conversar com meus amigos, conversar com meu 
partido, para que a gente possa achar o melhor 
caminho, o melhor equilíbrio para bem servir a nação 
brasileira", continuou o candidato, que teve cerca de 
3,5 milhões de votos, ou 3% do total.
Ciro terminou a corrida com 3,04% dos votos, atrás de 
Simone Tebet (MDB), que teve 4,16%. No domingo 
(02/10), Lula recebeu 48,43% dos votos válidos e o 
atual chefe do Executivo, 43,20%.
Em uma situação inédita, Ciro terminou em terceiro 
lugar no Ceará, sua base política, e viu seu candidato ao 
governo, Roberto Cláudio (PDT), encerrar a disputa 

também na terceira colocação. O petista Elmano de 
Freitas foi eleito no primeiro turno com 51% dos votos.
  A eleição no Ceará rachou a família Ferreira Gomes. 
Cid e Ivo, irmãos de Ciro, apoiaram Elmano na reta 
final da corrida ao governo. "Eu dei minha vida ao 
povo cearense e algumas lideranças, todas que ajudei 
a formar, se reuniram e meteram a faca nas minhas 
costas", afirmou o candidato do PDT à Presidência da 
República, no dia 26 de setembro, em entrevista ao 
Flow Podcast.
  Durante a eleição, ele foi duramente criticado por um 
aceno à direita, visto em entrevistas ao programa 
Pânico, da Jovem Pan, emissora considerada a voz do 
bolsonarismo, e ao programa do podcaster e youtuber 
Bruno Aiub, conhecido como Monark, desligado do 
Flow após defender o direito de existência de um 
partido nazista.
Ciro também foi alvo de ataques quando postou, no 
último sábado (1º) em suas redes sociais, um pedido de 
voto em que usou, como imagem, uma foto ao lado de 
Jair Bolsonaro (PL). O candidato do PDT aparece na 
imagem fazendo com as mãos o número do seu partido, 
o 12.
  A estratégia de buscar um eleitor de centro-direita 
ocorreu em reação à ofensiva do PT pelo voto útil em 
Lula para tentar encerrar as eleições no primeiro turno.

  Quarto colocado nas eleições de 2022, Ciro Gomes 
anunciou nesta terça-feira (04/10), apoio a Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) no segundo turno contra Jair 
Bolsonaro (PL), em decisão que acompanha a do PDT 
e que ocorreu após a campanha do petista endossar três 
propostas do pedetista.
  O pronunciamento de cerca de 3 minutos foi 
divulgado pouco depois de o partido formalizar o apoio 
a Lula, após reunião da Executiva realizada de forma 
virtual e presencial, na sede do partido, em Brasília.
"Frente às circunstâncias, é a última saída," disse Ciro. 
Ele afirmou lamentar que a t"rilha democrática tenha 
afunilado a tal ponto que resta aos brasileiros uma 
opção, a meu ver, insatisfatória."
"Não acredito que a democracia esteja em risco nesse 
embate eleitoral, mas sim no seu absoluto fracasso na 
nossa democracia de construir um ambiente de 
oportunidades que enfrente a mais massiva crise social 
e econômica que humilha a esmagadora maioria do 
nosso povo".
  Ciro, a seguir, criticou a "campanha violenta" da qual 
foi vítima, mas afirmou que não vai se ausentar da luta 
pelo Brasil. "Sempre me posicionei e me posicionarei 
na defesa do país contra projetos de poder que levaram 
o nosso povo a essa situação grave e ameaçadora."
Ele disse ainda esperar que a decisão ajude a oxigenar, 
mesmo que temporariamente, a democracia. "Mas se 
não houver a busca efetiva de novos ares, de novos 
instrumentos, estaremos a mercê de um respirador 
artificial frágil e precário, limitadíssimo no tempo e no 
espaço."
  No vídeo, Ciro ressaltou que não pleiteia e não vai 
aceitar cargos em um "eventual futuro governo". 
"A povo brasileiro me dirijo: fiquem certos que, como 
sempre fiz, vou fiscalizar, acompanhar e denunciar 
qualquer desvio do governo que assumirá em janeiro", 
disse.
Mais cedo, o presidente do PDT, Carlos Lupi, havia 
dito que Ciro concordava com a decisão do partido. "O 

ELEIÇÕES: CIRO ACOMPANHA PDT E ANUNCIA APOIO A 
LULA, MAS COM CRÍTICAS E SEM CITÁ-LO

Em vídeo, presidenciável afirma que democracia não está ameaçada no embate do segundo turno, mas não declara formalmente o apoio, segue apenas a legenda.

ECONOMIA: TEMA PODE DECIDIR FUTURO DO PAÍS NAS ELEIÇÕES 
Debate do 2º turno deveria reconhecer avanços recentes e dificuldades imediatas que podemos enfrentar.
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ELEIÇÕES: GOVERNADOR REELEITO DE MG DECLARA 
APOIO À CANDIDATURA DE BOLSONARO

O governador do Rio de Janeiro também declarou apoio ao presidente.

Sabemos que em muitas coisas convergimos e 
em outras não, mas é o momento em que o 
Brasil precisa caminhar para frente e eu 
acredito muito mais na proposta do presidente 
Bolsonaro do que na proposta do adversário”, 
disse Zema.
De acordo com Bolsonaro, ele pretende ir, ao 
menos, três vezes a Minas Gerais, em agendas 
de campanha. Uma delas já está confirmada: um 

encontro religioso no próximo dia 12.
“Esse apoio do governador Zema é muito bem-
vindo. É o segundo estado que tem o maior 
colégio eleitoral do Brasil e é decisivo, só quem 
ganha lá, diz a tradição, pode realmente chegar 
à Presidência da República, então, há esse 
interesse meu [pelo apoio]”, disse Bolsonaro. 
“O Zema goza de grande credibilidade dado a 
administração que ele fez e esse apoio é 
decisivo. Em Minas Gerais vamos ter uma boa 
diferença para o adversário”, completou.
No primeiro turno das eleições, o candidato 
Luiz Inácio Lula da Silva obteve 48,29% dos 
votos válidos em Minas Gerais. Bolsonaro ficou 
com 43,6% de preferência do eleitorado.
  Para o segundo turno, Bolsonaro já conversou 
com outros governadores reeleitos em busca de 
apoio, como Cláudio Castro, do Rio de Janeiro, 
Ronaldo Caiado, de Goiás, e Ratinho Júnior, do 
Paraná.
  Entre os candidatos à Presidência que foram 
derrotados no primeiro turno, Bolsonaro disse 
que Padre Kelmon (PTB) tem um valor 
simbólico muito grande para sua candidatura e 
também vai em busca desse apoio. “Apesar de 
ter tido uma votação bastante pequena, ele é 
uma pessoa que mostrou que os cristãos têm 
que ser respeitados no Brasil e no mundo”, 
disse.

Rio de Janeiro
  No final da manhã, o governador reeleito do 
Rio de Janeiro, Cláudio Castro, também se 
reuniu com Bolsonaro, no Palácio do Planalto, e 
manifestou seu apoio a reeleição do mandatário. 

No Rio de Janeiro, o candidato Bolsonaro ficou 
na frente com 51,09% dos votos válidos. Já Lula 
chegou a 40,68%.
“Eu, como sou do partido do presidente, sou 
apoiador do presidente, não tinha como não vir 
aqui e tentar me esforçar muito para o Rio ser a 
capital da vitória da eleição do presidente 
Bolsonaro”, disse Castro, em declaração à 
imprensa.
“Não tenho a menor dúvida que o que fez o Rio 
crescer e me dar uma votação expressiva [para 
a reeleição], foi muito o que o senhor 
[Bolsonaro] me ajudou ao longo desses últimos 
dois anos”, complementou.
Castro assumiu o comando do Rio de Janeiro 
em 2021, após a cassação do mandato do então 
governador Wilson Witzel, do qual era vice-
governador.

13º do Auxílio Brasil

O candidato Jair Bolsonaro disse ainda que, 
além de um Auxílio Brasil de R$ 600, a partir do 
ano que vem, vai pagar uma 13ª parcela do 
programa para as mulheres. Segundo ele, 17 
milhões de mulheres serão beneficiadas.
“Vamos manter esse valor [R$ 600] já 
garantido, temos fonte para esses recursos. E, a 
partir do ano que vem, o 13º do Auxílio Brasil, 
além de ajudar as pessoas mais pobres, mais 
necessitadas, ajuda nas receitas de municípios 
e dos próprios estados. Ouso dizer que, em 
grande parte, o que ajudou a economia a não 
colapsar durante a pandemia foi o Auxílio 
Emergencial de R$ 600”, disse.

  O governador reeleito de Minas Gerais, 
Romeu Zema, declarou nesta terça-feira 
(04/10), apoio à candidatura à reeleição de Jair 
Bolsonaro (PL) para a Presidência. Os dois se 
reuniram na manhã desta terça-feira no Palácio 
da Alvorada, em Brasília.
“Não poderia deixar, nesse momento, de estar 
aqui colocando nossas divergências de lado. Eu 
sempre dialoguei com o presidente Bolsonaro. 
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resultado e se consagrou campeão. 

“Feliz em conseguir alcançar o objetivo e com a 
minha performance, fiz três lutas, finalizando 
duas delas, ganhado uma na pontuação, feliz e 
motivado para os próximos desafios, queria 
agradecer aqui a todos que me dão suporte 
nesta caminhada, meu muito obrigado”. 
Destaca o atleta.

  No dia (25/09), aconteceu na cidade de 
Sarzedo em Minas Gerais, a COPA SARZEDO 
DE JIU-JITSU. Um campeonato que contou 
com um total de 410 atletas inscritos, do infantil 
ao master da faixa branca a faixa preta. O Atleta 
Jonathan lutou na categoria super pesado (peso 
até 100,500kG) em que conseguiu sair 
campeão. Jonathan, lutou o absoluto (sem 
restrição de peso) e também obteve um bom 

Endereço: Rua Aleijadinho - 391 - centro - Mariana/MG

Qualidade Preço Justo

35573733 / 971944913

Temos vários modelosTemos vários modelos

ESPORTE: ATLETA 
MARIANENSE JONATHAN 

É CAMPEÃO NA COPA 
SARZEDO DE JIU-JITSU 

Atleta vem representando o município de Mariana em vários campeonatos.

DOADOR ANÔNIMO PRESENTEIA
ALUNO DA ESCOLA MUNICIPAL 

"DOM OSCAR DE OLIVEIRA"  
Aluno participou na última edição dos Jogos Escolares desse ano, realizado 

no mês de setembro.

que orientou e confiou seus filhos aos jogos com 
bons resultados obtendo o 2º lugar no módulo l e 
4º lugar no módulo ll. Mesmo há dois anos 
parados  dev ido  a  pandemia  lu ta ram 
incessantemente sem medo de ser feliz.
  Ainda no reconhecimento, gratidão aos 
vereadores Adimar e Preto, Professoras Glorinha 
Celestino e Neuzeth Pedrosa, ótica Maria Clara, 
Secretaria de Esportes de Mariana e sua equipe, 
professor Alexandre Marques e toda da Escola 
pelo apoio irrestrito.
  A Escola está recebendo Projeto Esporte e 
Cidadania propiciando esportes especializados 
com handebol e basquete promovido pela 
AJUDÔU.ORG onde atenderá alunos e alunas 
de 6º ao 9º anos visando melhor qualidade de 
vida e inclusão através da prática esportiva.

  Trata-se do aluno CALEB do 7º ano que 
demonstrou muita dedicação no ciclismo, 
tornando-se evidenciado entre todos os demais 
atletas pela coragem, determinação e respeito 
aos jogos e ao ciclismo em especial. Aluno 
aguerrido e com uma importante peculiaridade a 
vontade e a simplicidade com todos os 
envolvidos.
  Orientado pelos professores, foi britânico e 
eficiente em sua primeira participação nos jogos. 
A Escola agradece e se emociona com sua 
participação nos jogos e dos demais alunos que 
foram aguerridos, competentes com dificuldades 
cumpriram suas funções de alunos e alunas 
atletas representando de forma sublime a Escola.
  Aproveitamos o ensejo para agradecer as 
famílias da Cidade Alta, Cabanas e adjacências 
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artistas locais ou que possuem algum vínculo 
com o lugar. O Festival também apresenta uma 
feira de artesanato e brincadeiras para as 
crianças.
Distrito 
  Padre Viegas ou Sumidouro fica a apenas 9km 
de Mariana, terra de Cláudio Manuel da Costa, 
escritor marianense de grande importância do 
século XVIII. O lugar conta também com 
construções históricas como a Igreja Matriz de 
Nossa Senhora do Rosário, de construção do 
século XVIII, atrações naturais e culturais.
  O XVIII Festival de Cuscuz é uma realização 
da comunidade de Padre Viegas, tem o apoio da 
prefeitura de Mariana e patrocínio dos 
comerciantes da região.

  No próximo feriado de 12 de outubro, acontece 
a XVIII edição do Festival de Cuscuz de 
Sumidouro - Culinária e Arte. O evento realizado 
em Padre Viegas, distrito de Mariana, conta com 
diversas opções de cuscuz, programação musical 
variada e muita diversão para as crianças. 
  O cuscuz é produzido artesanalmente pelas 
cozinheiras do distrito e conta com os sabores 
tradicionais (com bacon, linguiça calabresa e 
ovo), frango (com frango desfiado) e doce (com 
banana, açúcar rapadura e canela). A cozinha é 
montada de maneira que elas possam trabalhar 
coletivamente. 
  A programação musical, que vai das 12h às 18h, 
abrange todos os gostos, indo do clássico 
dobrado até o pop rock, e busca valorizar os 

TRADIÇÃO: XVIII FESTIVAL DE CUSCUZ DE SUMIDOURO 
ACONTECE NO FERIADO DO DIA 12 NO DISTRITO DE 

PADRE VIEGAS
O cuscuz é produzido artesanalmente pelas cozinheiras do distrito e conta com os sabores tradicionais.

@jornalpanetus@jornalpanetus

população estimada do Brasil foi recenseada de 
1º de agosto até agora, por isso decidiu-se 
prorrogar o prazo dos trabalhos.
“A grande dificuldade que se encontrou foi de 
recrutamento de recenseadores, portanto o 
IBGE está tomando decisões importantes para 
aumentar a possibilidade de recrutamento e 
concluir, com isso, a operação do Censo 
Demográfico 2022”, disse Azeredo, em vídeo 
divulgado na terça-feira (04/10), no site do 
IBGE.

  O Instituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE) decidiu prorrogar, até o 
início de dezembro, o prazo de coleta de 
informações para o Censo 2022. A previsão 
inicial era encerrar os trabalhos até 31 de 
outubro deste ano.
O instituto manteve, no entanto, a previsão de 
divulgar os dados do censo até o fim de 
dezembro.
  Segundo o diretor de Pesquisas do IBGE, 
Cimar Azeredo, apenas cerca de metade da 

IBGE: COLETA DO CENSO 2022 É PRORROGADA 
ATÉ DEZEMBRO

Previsão inicial era encerrar em 31 de outubro.
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iluminado de rosa. A iniciativa veio por parte de 
mulheres simpatizantes com a causa do combate 
ao câncer de mama, que obtiveram apoio 
financeiro de uma empresa europeia para 
conseguirem a iluminação do mausoléu. Os anos 
posteriores obtiveram ainda mais apoio das 
massas e dos jornais, sempre com o intuito 
principal de alcançar a população feminina em 
relação aos cuidados com a saúde.
  O INCA (Instituto Nacional do Câncer), criado 
na década de 1937, participa desde 2010 trazendo 
eventos técnicos, debates e apresentações em 

todo território nacional. Ainda de acordo com o 
instituto, o câncer de mama ocupa a primeira 
posição em mortalidade por câncer entre as 
mulheres e as regiões com mais casos de óbito 
são o Sul e o Sudeste, portanto fique atenta.
  O principal sintoma do câncer de mama é o 
nódulo (caroço), geralmente endurecido, fixo e 
indolor na região dos seios, no pescoço ou nas 
axilas. Por isso, o exame principal para 
diagnosticar é o exame do toque, que pode ser 
feito pela própria mulher no seu próprio corpo. 
Outros sinais são, pele da região das mamas 

avermelhada, alterações nos mamilos e saída de 
líquido de um dos mamilos. Quando qualquer um 
dos sinais for percebido é necessário que a pessoa 
se encaminhe a um pronto atendimento 
imediatamente.
  São diversos fatores que podem estar ligados ao 
crescimento desordenado de células (câncer). A 
doença se desenvolve nas mulheres por diversos 
fatores. Os fatores comportamentais, como: 
obesidade, ou sobrepeso, atividade física 
insuficiente, consumo de bebida alcoólica, 
exposição frequente a radiações ionizantes e 
histórico de tratamento prévio com radioterapia 
no tórax. Fatores hormonais, como: primeira 
menstruação antes dos 12 anos, não ter filhos, 
primeira gravidez após os 30 anos, parar de 
menstruar após os 55 anos, uso de contraceptivos 
hormonais e ter feito terapia de reposição 
hormonal.
  Também existe o fator da hereditariedade, ou 
genética, como: alteração genética nos genes 
BRCA1 e BRCA2 (que são genes que produzem 
proteínas, auxiliando na reparação de DNA 
danificado), ou histórico na família de câncer de 
ová r io ,  cânce r  de  mama  em  mulhe r 
(principalmente antes dos 50 anos) ou algum 
caso de câncer de mama em homem. Ainda de 
acordo com o INCA, mulheres que possuem os 
fatores genéticos são mais propensas a 
desenvolver câncer de mama.
  Portanto, a Clínica Veterinária Habitat, através 
de todas as médicas veterinárias que trabalham 
conosco, e tem como pilar a defesa da saúde, 
deixa aqui sua contribuição na luta contra o 
câncer de mama.

  Durante o mês de outubro, em todo o planeta, é 
comemorado o Outubro Rosa. Data escolhida 
para a conscientização das mulheres na luta 
contra o câncer de mama. O movimento teve 
início nos Estados Unidos, no final do século 20, 
quando o laço cor-de-rosa foi lançado pela 
Fundação Susan G. Komen for the Cure. O 
evento realizado em 1990, na cidade de Nova 
Iorque, como campanha de conscientização, hoje 
ganhou proporções mundiais.
  No Brasil, a iniciativa chegou em 2002, quando 
o Obelisco do Ibirapuera, em São Paulo - SP, foi 

CONSCIENTIZAÇÃO: PROFISSIONAIS DA ÁREA DA SAÚDE 
DÃO SUA CONTRIBUIÇÃO PELO OUTUBRO ROSA

A iniciativa veio por parte de mulheres simpatizantes com a causa do combate ao câncer de mama.
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A 11ª Semana de Arte Aldravista celebra os 
22 anos do Movimento Aldravista, nascido 
na cidade de Mariana-MG, no ano de 2000. 
Além da presença de diversos autores, 
artesãs e músicos na cidade de Mariana, 
estão previstos lançamentos de livros, 
palestras, oficinas, bate-papo literário, 
espetáculos, tertúlias e entrega de 
premiações.
O evento é organizado pela ALACIB-
MARIANA, ALDRAVA LETRAS E 
ARTES, ABRAAI e Sociedade Brasileira 
dos Poetas Aldravianistas.

Apoio: Prefeitura Municipal de Mariana

  A 11ª edição da Semana da Arte Aldravista 
é sinônimo de resistência e persistência do 
grupo dos poetas criadores da Aldravia. 
Desde o ano de 2012, os escritores: Gabriel 
Bicalho,  Andreia  Donadon  Leal, 
J.S.Ferreira, J.B.Donadon-Leal, José Luiz 
Foureaux de Souza Júnior e Hebe Rôla 
divulgam a arte aldravista na cidade de 
Mariana, em Minas, no Brasil e no exterior. 
Foram realizados inúmeros lançamentos de 
livros, exposições, oficinas de poesia, 
palestras e tertúlias no município e no 
exterior, divulgando a literatura e as artes 
visuais contemporâneas. A maioria dos 
eventos literários ocorreu em Mariana, 
trazendo inúmeros autores, amantes da 
poesia e artistas de outras cidades e estados 
brasileiros para a cidade. (Doutoranda 
Andreia Donadon Leal – Coordenadora da 
11ª Semana de Arte Aldravista)
O Movimento de Arte Aldravista, 
originário de Mariana, concorre para o 
desenvolvimento de atividades de utilidade 
pública junto às escolas locais e à própria 
população de Mariana e região. Neste 
sentido, não nega sua vocação libertária e 
provocadora, que abre caminhos – como a 
função da matrix cellula conceitual do 
próprio movimento: a aldrava, peça que, 
originariamente, foi usada para chamar a 
atenção, abrir portas, anunciar. A peça foi 
metonimicamente modificada e adaptada 
para o fim estético do movimento. Seu 

significado permanece, como vocação 
irrecorrível. 
Distribuição de livros, oficinas, visitas 
orientadas à Casa da Arte Aldravista – sede 
do Movimento – são alguns dos bastiões da 
utilidade pública do Aldravismo, como 
movimento cultural de amplo espectro. Os 
livros, que ora vêm a público, é, como seus 
antecessores, duas antologias do que se 
produz no âmbito do movimento. Alarga-
se o campo de abrangência deste, por 
apresentar produções de vários pontos do 
país e do mundo. Por outro lado, amplia o 
horizonte de expectativas do próprio 
movimento, na consolidação de sua 
mascote, sua linha de força, sua pièce de 
résistance: a aldravia. (Professor Dr. José 
Luiz Foureaux de Souza Júnior)

Realização: ALACIB-MARIANA:             
Patrocínio: Prefeitura Municipal de 
Mariana: 

MARIANA, A CIDADE DA POESIA 
Professor Dr. J.B.Donadon-Leal
Não há qualquer exagero, caro leitor, em 
chamar Mariana de Cidade da Poesia no 
ano de comemoração dos 300 anos de 
nascimento de Frei Santa Rita Durão. Ele 
nasceu em 1722, no Inficionado ou Cata 
Preta, hoje distrito de Santa Rita Durão, 
dois anos depois da criação da Capitania de 
Minas Gerais, e veio a ser o autor da 
primeira epopeia brasileira – Caramuru, 
composta em dez cantos, totalizando 6.672 
versos decassílabos, obra também 
precursora do indianismo brasileiro. O 
poema épico narra o descobrimento da 
Bahia, a partir de um fato verídico, do 
náufrago Diogo Álvares Correa, o 
Caramuru, que se torna líder da tribo 
Tupinambá, ao longo da costa da Bahia, 
tendo um romance com Paraguaçu, para a 
ira de Moema, que morre tentando seguir a 
embarcação que zarpava rumo a Portugal.
Ao longo do século XX, no caminho 
pavimentado pelos simbolistas, Mariana 
viu se destacar Dom Silvério Gomes 
Pimenta, primeiro arcebispo de Mariana, 

eleito para a Academia Brasileira de Letras 
em outubro de 1919, em razão de sua obra 
literária, com destaque à poesia elogiosa 
em latim. Em 1918 nasceu em Mariana o 
poeta Alphonsus Guimaraens Filho que, 
embora tivesse clara influência simbolista 
nas primeiras publicações, torna-se poeta 
autônomo e  de  experimentações 
modernistas e vanguardistas, deixando 
vasta contribuição à poesia brasileira.
Atualmente Mariana é destaque no cenário 
nacional e internacional de produção de 
poesia. Os poetas aldravistas Andreia 
Donadon Leal, Gabriel Bicalho, J. B. 
Donadon-Leal e J.S. Ferreira criaram a 
Aldravia, primeira forma de poesia 
genuinamente brasileira, que é produzida 
no Brasil, em países da América Latina e na 
Europa, especialmente Portugal, Espanha e 
França. A Aldravia propicia a inversão da 
lógica colonialista da importação, sendo 
exportada. Também rompe com a perversa 
lógica das comodities, que é exportação de 
matéria prima, como grãos, minério e 
petróleo bruto, para exportar produto 
finalizado, pura poesia. 
A poesia marianense abriga academias de 
letras, inclusive academias infantojuvenis 
de letras, na tarefa formativa de novas 
gerações de poetas. A Sociedade Brasileira 
de Poetas Aldravianistas já conta com mais 
de 200 poetas brasileiros e estrangeiros e 
nela, além dos poetas fundadores do 
aldravismo (Hebe Rôla, Gabriel Bicalho, 
J.S.Ferreira e J.B.Donadon-Leal), diversos 
outros poetas se destacam: Anicio Chaves, 
Israel Quirino, Gisele Barros, entre outros. 
Como se vê, Mariana, para muito além de 
cidade mineradora, é cidade cultural, com 
destaque à literatura poética, desde as suas 
origens no início do século XVIII.
O orgulho de ser marianense entranhado na 
poesia dos que aqui vivem contagiou o 
cenário político que instituiu a Aldravia 
como patrimônio educacional, sendo 
estudada na rede escolar e comemorada em 
sua data de criação, dia 17 de setembro; e 
reconhecendo a Semana da Arte Aldravista 
como efeméride municipal.

11ª SEMANA DE ARTE ALDRAVISTA - 2022
Homenageado: Frei Santa Rita Durão Andreia Donadon Leal 
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ELEIÇÕES 2022: CONFIRA A NOVA COMPOSIÇÃO DA 
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA MINEIRA

ALMG terá 15 deputadas na próxima legislatura; veja quem são os eleitos em Minas Gerais.

seu segundo mandato. Em segundo lugar, vem a 
deputada Beatriz Cerqueira (PT), também eleita 
para o segundo mandato.
Já o deputado Cássio Soares (PSD), em terceiro 
lugar, elegeu-se para o quarto mandato. Em 
quarto lugar, o deputado Antonio Carlos 
Arantes (PL) conquistou o sexto mandato. O 
quinto colocado foi o deputado Mauro 
Tramonte (Republicanos), que obteve seu 
segundo mandato.
Confira abaixo quem são os 77 parlamentares 
matematicamente eleitos. A lista oficial será 
homologada pelo Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE).

Deputados eleitos para a 20ª Legislatura 
(2023-2027)

Bruno Engler (PL)
Beatriz Cerqueira (PT)
Cássio Soares (PSD)
Antonio Carlos Arantes (PL)
Mauro Tramonte (Republicanos)
Arlen Santiago (Avante)
Noraldino Júnior (PSC)
Leandro Genaro (PSD)
Fábio Avelar (Avante)
Tito Torres (PSD)
Tadeuzinho (MDB)
Gustavo Valadares (PMN)
Ulysses Gomes (PT)
Eduardo Azevedo (PSC)
Cristiano Silveira (PT)
Gil Pereira (PSD)
Neilando Pimenta (PSB)
Dr. Jean Freire (PT)
Delegado Christiano Xavier (PSD)
Elismar Prado (Pros)
Carlos Henrique (Republicanos)
Ione Pinheiro (União Brasil)
Mário Henrique Caixa (PV)
Raul Belém (Cidadania)
Sargento Rodrigues (PL)
João Magalhães (MDB)
Doorgal Andrada (Patriota)
Zé Guilherme (PP)
Duarte (PSD)
Bosco (Cidadania)
Dr. Paulo (Patriota)
Enes Cândido (PMN)
Marquinho Lemos (PT)
Leonídio Bouças (PSDB)
Lohana (PV)
Doutor Wilson Batista (PSD)
Leninha (PT)

Coronel Sandro (PL)
Thiago Cota (PDT)
Douglas Melo (PSD)
João Vítor Xavier (Cidadania)
Betão (PT)
Charles Santos (Republicanos)
Arnaldo (União Brasil)
Alencar da Silveira Jr. (PDT)
Rafael Martins (PSD)
Lud Falcão (Podemos)
Delegada Sheila (PL)
Bim da Ambulância (Avante)
Roberto Andrade (Patriota)
Vitório Júnior (PP)
Caporezzo (PL)
Dr. Maurício (Novo)
Zé Laviola (Novo)
Andréia de Jesus (PT)
Macaé Evaristo (PT)
Luizinho (PT)
Professor Cleiton (PV)
Betinho Pinto Coelho (PV)
Professor Wendel Mesquita (Solidariedade)
Nayara Rocha (PP)
Celinho Sintrocel (PCdoB)
Bella Gonçalves (Psol)
Ricardo Campos (PT)
Gustavo Santana (PL)
Leleco Pimentel (PT)
Maria Clara Marra (DC)
Alê Portela (PL)
Grego (PMN)
Coronel Henrique (PL)
Adriano Alvarenga (PP)
Oscar Teixeira (PP)
Chiara Biondini (PP)
Lucas Lasmar (Rede)
Ana Paula Siqueira (Rede)
Marli Ribeiro (PSC)
Rodrigo Lopes (União Brasil)

  Com a conclusão da apuração das Eleições 
2022 desse domingo (02/10), já é possível 
conhecer a nova composição da Assembleia 
Legislativa de Minas Gerais (ALMG). Do total 
de 77 parlamentares eleitos, 52 estão entre os 
que disputaram a reeleição e 25 são novatos. 
Foram eleitas 15 deputadas, o que representa 
um recorde histórico. O maior número até então 
havia sido de 11 mulheres,  em 2002. 
Atualmente, nove deputadas exercem mandato.
  Dos deputados estaduais que vão integrar a 20ª 
Legislatura (2023-2027), os cinco mais votados 
disputaram a reeleição. O primeiro colocado foi 
o deputado Bruno Engler (PL), que conquistou 
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das eleições. 
“A sociedade brasileira demonstrou grande 
maturidade democrática. Os eleitores se 
dirigiram às seções eleitorais, votaram, 
escolheram seus candidatos em absoluta paz e 
segurança”, afirmou. 

Filas
Sobre as filas de eleitores registradas em 
diversos pontos do país, Moraes disse que o 
problema pode ter sido causado pelo acréscimo 
dos 7,5 milhões de eleitores que passaram a 
escolher um candidato, a mudança que permitiu 

que o eleitor tenha um segundo a mais na tela de 
urna para confirmar o candidato de sua 
preferência antes de confirmar o voto e falhas 
no reconhecimento da leitura biométrica. 
“São causas que serão analisadas para o 
segundo turno”, completou.

  O presidente do Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE), ministro Alexandre de Moraes, disse no 
domingo (02/10) que o primeiro turno das 
eleições foi marcado pela redução do número de 
votos brancos e nulos. Os dados foram 
divulgados durante coletiva de imprensa para 
apresentação do balanço final do dia de votação. 
  De acordo com tribunal, entre os 80% dos 
eleitores que compareceram às urnas foi 
registrado um número de 4,20% de votos 
brancos e nulos. Nas eleições de 2018, o índice 
foi 8,8%. 

“Aproximadamente 7,5 milhões de pessoas 
compareceram a mais para votar em 
candidatos, deixando de votar nulo e em 
branco. Talvez porque é uma eleição acirrada, 
mais polarizada. Isso pode ter sido um dos 
motivos concorrentes para que tenham 
ocorrido filas. É diferente uma pessoa anular o 
voto, votar em branco do que escolher as cinco 
opções, leva um tempo a mais. É um dado 
interessantíssimo, porque representa uma 
maior participação efetiva na escolha dos 
dirigentes do país”, avaliou. 
  O presidente também confirmou que o índice 
de abstenção ficou em 20,89%, número 
considerado pelo ministro na média de pleitos 
anteriores, que costuma ficar em torno de 20%. 
Nas eleições municipais de 2020, realizadas 
durante o auge da pandemia de covid-19, o 
número de eleitores faltosos foi 23,15%.
Sobre o dia de votação, o presidente do TSE 
considerou que a Justiça Eleitoral cumpriu a 
missão de garantir a segurança e transparências 

ELEIÇÕES: PRIMEIRO TURNO TEVE DIMINUIÇÃO DE 
VOTOS BRANCOS E NULOS, DIZ TSE    

Pleito teve 4,20% de votos brancos e nulos.
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localizadas no Colégio Loyola (Av. do Contorno, 
7919).
   As urnas serão retiradas de seus locais de origem 
(já lacradas, constando os candidatos que 
concorrem nas eleições 2022 e eleitores da seção) 
e transportadas, de carro ou avião, para Belo 
Horizonte, onde ficarão sob a vigilância da Polícia 
Militar. O procedimento funciona como auditoria 
para comprovar a segurança e a confiabilidade do 
sistema informatizado de votação, por meio da 
comparação dos resultados da votação na urna 
eletrônica e em cédulas de papel. Os cartórios 
eleitorais deverão agora substituir essas urnas por 
outras urnas eletrônicas de reserva, já existentes 
nas zonas.  
  Na mesma audiência, foram também sorteadas as 
dez urnas que passarão pelo teste de autenticidade 
dos sistemas instalados nas urnas eletrônicas. 
Diferentemente das urnas do teste de integridade, 
o de autenticidade é feito na própria seção 
eleitoral, antes da emissão da zerésima e início da 
votação.

   São elas: seção 57, da 163ª ZE, de Luz; seção 249, 
da 167ª ZE, de Manhuaçu; seção 23, da 193ª ZE, de 
Nova Era; seção 363, da 316ª ZE, de Betim; seção 
20, da 78ª ZE, de Cássia; seção 261, da 263ª ZE, de 
Sete Lagoas; seção 103, da 259ª ZE, de São 
Lourenço; seção 24, da 121ª ZE, de Dores de 
Guanhães; e, de Contagem, a seção 311, da 90ª ZE 
(Escola Estadual Nova Contagem), e a seção 221, da 
93ª ZE (Escola Municipal Isabel de Matos).
   A audiência foi aberta pelo presidente do TRE, 
desembargador Maurício Soares, e conduzida pela 

juíza Roberta Rocha Fonseca, presidente da 
Comissão de Auditoria da Votação Eletrônica. 
Estiveram presentes no evento os representantes das 
entidades que participam da auditoria e que fizeram a 
indicação das urnas - TJMG, TJMMG, TCEMG, 
MPF, MPMG, CREA/MG, ALMG, CDL, TRT 3ª 
Região, CGE, FIEMG, TRF 6ª Região, Polícia 
Federal, Amipão -, além dos membros da Corte 
Eleitoral do TRE, representantes de órgãos de 
segurança, de partidos políticos e de entidades da 
sociedade civil.

  O Tribunal Regional Eleitoral de Minas Gerais 
(TRE-MG) definiu, no último sábado (1º/10), em 
audiência pública, as 33 urnas eletrônicas que 
passarão pelo teste de integridade, que foi 
realizado no domingo (02/10). O evento foi 
transmitido ao vivo pelo canal do TRE no 
YOUTUBE.
   Como definido anteriormente, em reunião da 
Comissão de Auditoria da Votação Eletrônica para 
as Eleições 2022 (CAVE) com as entidades que 
participam dos procedimentos de auditoria, o 
estado foi dividido em oito regiões, atribuindo-se, 
de acordo com o eleitorado de cada uma delas, a 
quantidade de urnas auditadas. Além disso, foi 
ainda decidido que essas entidades poderiam fazer 
a indicação das urnas, com o sorteio das restantes. 
Foram indicadas 15 urnas e sorteadas 12.
  Outras seis das 33 urnas do teste de integridade 
fazem parte do Projeto Piloto com Biometria e são 
todas de Belo Horizonte, da 34ª Zona Eleitoral. 
Coube às entidades fiscalizadoras a indicação das 
seis seções: 34, 35, 45, 72, 73 e 362. Todas estão 

TRE-MG DEFINE AS URNAS QUE SERÃO AUDITADAS 
NO DIA DAS ELEIÇÕES

Teste de integridade será feito com 33 urnas e dez passarão pelo teste de autenticidade dos sistemas
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Trânsito se situa em forças de união dos 
representantes: “O trânsito de Mariana seguiu 
uma grande evolução e melhorias acerca do 
que havia antes, quando não tinha nem sequer 
sinalização nas ruas do município.” Para 
Maria Marta, comandante da polícia militar de 
Mariana, a discussão põe em prática a 
responsabilidade, zelo e visão de um futuro. 
  Em parceria com a Associação de Pessoas 
com Deficiência em Mariana (ADEM), 
discutiram-se as questões acerca da 
visibilidade das pessoas com deficiência 
relacionadas ao transporte. Rosemary, a 
representante da ADEM, conclui que algumas 
pessoas que hoje possuem deficiência são 
resultados de acidentes no trânsito e ressalta 
como essa fatalidade pode acontecer a 

qualquer um. Desta forma destacou-se a importância dessa atuação, 
aproveitando o momento também para conscientizar sobre o 
setembro Verde, mês dedicado a reforçar a inclusão de pessoas com 
deficiência na sociedade. 
  A Transitolândia, palestra de educação de trânsito, rodou em várias 
escolas do município, procurando educar as crianças e adolescentes 
sobre as leis e interações com o transporte e proporcionando 
atividades lúdicas e cartilhas. Ao longo da semana, blitz interativas e 
de campanhas do setembro Verde e Transcotta percorreram a cidade 
com o objetivo de levar informação à população tanto de como estão 
acontecendo os programas, quanto dos direitos garantidos à 
população que abordam esse conjunto. Panfletos e pesquisas acerca 
do Tarifa Zero foram feitas de forma exitosa procurando a opinião do 
público a fim de melhorar os serviços. 
  O Tarifa Zero segue evoluindo com as ações do Demutran. Na 
Semana Nacional do Trânsito, as blitzs concentraram esforços 
também para a divulgação do aplicativo MOOVIT.  O aplicativo 
conta agora com a região de Mariana e oferece em tempo real 
informações sobre os ônibus e suas trajetórias, além dos horários e 

rotas, evitando os contratempos para a população e melhorando o 
sistema. Essas ações seguem sendo destaque e continuam após o 
evento, garantindo as informações sobre os serviços prestados. 
  No sábado, dia 23, para fechar as ações, aconteceu com sucesso a 
caminhada conscientizadora com os alunos da escola Dom Viçoso 
acompanhado do personagem lúdico Pascoal. O cortejo teve como 
ponto inicial a Praça Dom Benevides seguindo e se encerrando na 
Praça da Sé. Com muita música, brincadeiras e brindes os alunos se 
encarregaram de transmitir e conscientizar a população sobre o tema 
que se pauta na união e respeito. 
  As reuniões e ações da semana provocaram como resultado o 
debate e planejamento para os próximos meses no assunto. Grupo e 
parceiras puderem se firmar e ideias foram propostas permitindo a 
reforma e revitalização do trânsito no município. Essas pautas 
pretendem unir todos os grupos que participaram e principalmente 
beneficiar a população de Mariana, trazendo mais flexibilidade, 
conforto e segurança.

Por Luiz Guilherme Mascarenhas

    Na semana do dia 19 a 23 de setembro, a 
Prefeitura de Mariana, por meio da secretaria 
de Defesa Social realizou a Semana Nacional 
de Trânsito, integrada por diversas atividades 
educativas nas escolas, como debates, mesas 
redondas, campanhas e parcerias sobre o tema 
em diversos pontos da cidade. 
  Trazendo o tema “Juntos Salvamos Vidas”, a 
abertura, realizada no centro de Convenções 
Alphonsus Guimarães, contou com a 
participação de representantes da Samarco, da 
empresa de transporte Transcotta, do Colégio 
de Formação Preparatório Militar (CFPM), do 
Corpo de Bombeiros e demais líderes de 
grupos no trânsito.
Nas palavras do secretário da Defesa Social, 
Tenente Freitas, a Semana Nacional de 

“JUNTOS SALVAMOS VIDAS”: SEMANA NACIONAL DE 
TRÂNSITO RESULTA EM PALESTRAS, UNIÃO E PLANEJAMENTO 

DOS LÍDERES EM TRANSPORTE EM MARIANA
Trazendo o tema “Juntos Salvamos Vidas”, a abertura, realizada no centro de Convenções Alphonsus Guimarães.

Fotos: Marcella Pontes, Luiz Guilherme Mascarenhas e Maria Fernanda
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Diácono Robson Adriano, professor graduado em Filosofia (PUC-Minas) e em Teologia (SSJ-Mariana), especialista 
e mestre em Ciência da Religião pela UFJF e graduando em Psicologia (10º) pela Alis-Itabirito.

/JornalPanfletus  @jornalpanfletus robsonfil@gmail.com
de enterrar os mortos-vivos de seu coração.
   Lembrei-me da Palavra de Deus que prescreve 
ao crente alegrar-se com os que se alegram, e 
chorar com os que choram! (Romanos12,15).  
Transformar riso e choro, coisas cotidianas da 
vida de cada um de nós, numa empatia que 
revelasse a fé como um dom de ser humano entre 
os humanos, exatamente como fez Jesus. Para ser 
de Deus e revelar-nos Deus não se afastou nem 
um minuto sequer de viver intensamente a nossa 
humana condição. Ele mesmo experimentou riso 
e dor! Ele mesmo se alegrou e se entristeceu! 
Ensinou-nos que a fé sobrenatural não se afasta ou 
diminui a fé natural, mas pelo contrário revelou-
nos o quanto Deus vê, ouve e participa de nossa 
humanidade e das experiências que constituem 
nossa condição. E a grande prova disso é que 

experimentou essa humanidade vivendo 
humanamente em seu Filho, Jesus. 
  Há uma verdade radical escondia aqui: a fé não 
trai nossa humanidade e as experiências que 
fazemos. Não! Na verdade, a fé, pelo mistério do 
amor de Deus, é a firmação do quanto viver é um 
milagre, apesar de todos os riscos que corremos. 
Pela fé compreendemos que vivendo um dia de 
cada vez, vencendo os desafios de cada momento, 
assumindo com sobriedade as decisões que 
tomamos, e dando sentido de fé à própria dor e ao 
sofrimento, vamos construindo aqui, já neste 
mundo, o céu que é onde queremos chegar! 
Incrível paradoxo este de crer num céu depois, 
mas já vivendo algo deste céu aqui, neste mundo. 
Eis o mistério da fé!  
  É assim que aprendi a compreender, 

existencialmente, o sentido cotidiano da fé que 
não me afasta de minha humanidade, mas me 
ensina a vivencia-la como ponte entre o céu e a 
terra. 
Respeitei profundamente, aquele senhor que 
compartilhou comigo vivências de sua 
humanidade; mas também a grandeza de alma 
de seu idoso pai que viveu intensamente a vida 
desejando intensamente o céu, ele que se 
chamava Luciano, que significa, entre outras 
coisas, “nascido da luz”! E desejei, respeitosa, 
mas sinceramente, que a pedra do coração do 
filho do senhor Luciano (que compartilhou suas 
inquietações comigo) fosse rolada e, enfim, ele 
pudesse ver a luz que lhe faltava até então 
(Ezequiel 36,26). Justamente ele que também se 
chamava Luciano Filho! 

   Terminei o artigo da semana passada na 
companhia de um senhor de meia idade. 
Estávamos no sepultamento de seu pai que vivera 
noventa e cinco anos! Todos já tinham ido 
embora, mas como ele havia me solicitado um 
momento em particular permanecemos somente 
nós dois após todo o ritual! Questionava-se sobre 
a morte, o sentido da vida, sobre a fé de seu pai e 
sua própria falta de fé! Na confiança, abriu-se para 
mim, revelando os segredos de seus desafetos e as 
marcas de seu coração. Narrou sua história, mas 
sobretudo seus “ais”, falando de suas feridas e 
mostrando-me as feridas de sua alma! Algumas já 
cicatrizadas, outras, porém, ainda abertas e 
doloridas. Estando ali, na “mansão dos mortos”, 
parecia que em seu desabafo meus ouvidos 
tornaram-se um túmulo e aquele era o momento 

NASCIDOS DA LUZ!

que tenhamos maioria de seguidores de uma 
religião, é preciso que os adeptos de religiões com 
menor número de seguidores, tenha seus direitos 
iguais. Por isso mesmo o caminho da Democracia 
Direta, quando existe maturidade social e política, é 
o melhor. Na Suíça, por exemplo, existem 4 
idiomas oficiais (alemão, francês, italiano e 
romanche). Não é porque o romanche (língua 
derivada do latim, muito próxima à sua origem) é 
falado apenas por menos de 1% da população, que 
os documentos oficiais não aparecem na referida 
língua também. Uma proposta atual que irá a 
referendum também indica essa posição: a 
proposta de obrigatoriedade do ensino religioso nas 
escolas. Curioso é que a maior parte da população 
não é mais praticante de alguma denominação 

religiosa (o cristianismo pela Europa, de um modo 
geral, não se oxigenou pelas novas realidades 
humanas, como o fez na América Latina). A 
proposta visa entender a diversidade religiosa 
trazida pelos refugiados, imigrantes, muitos 
seguidores do Islamismo. É só quando entendemos 
os menos favorecidos e excluídos que podemos 
alcançar um ideal de sociedade justa e ética. 
   Como seguir o real e evitar paranóias? Devemos 
nos abrir às alteridades, aos outros. Sair de nossa 
bolha e entender outras formas de vida é um 
caminho. De vez em quando dar uma volta em 
algum distrito onde a realidade é diferente da sede 
ou, para quem habita em cidades maiores, deixar 
seu condomínio e “visitar” o centro da cidade 
(vivo, real).

O real deve orientar o debate político, devendo 
estar  em consonância  com os  direitos 
fundamentais. A fome, a miséria, a educação, a 
saúde (e as lições da pandemia) devem estar em 
nossa memória. Os alemães têm, em suas diretrizes 
curriculares, a obrigatoriedade de uma visita 
pedagógica a um campo de concentração. Por aqui, 
nossas visitas deveriam ser às antigas prisões de 
povos africanos escravizados, aos órfãos da 
COVID-19, às terras e dores de Brumadinho e do 
Bento e tantas outras feridas expostas da nossa 
sociedade. O amor só pode ser vivenciado em sua 
alteridade, de forma relacional. Não é possível de 
forma narcisista e individualista. Por isso, fica a 
lição do aniversariante da semana, S. Francisco de 
Assis: “Onde houver ódio, que eu leve o amor”.

   Vivemos em um mundo conectado em 
informações, que são captadas e assumidas tendo 
como referência o grau de afeto/emoção que 
vivenciamos no momento. Por isso, se tendemos a 
acreditar em algum fato, mesmo que se comprove 
o contrário racionalmente, acabamos deixando 
aquela primeira impressão imperar. Esse é o 
mecanismo de surgimento de negacionismos. Se a 
rede (ou a bolha) que estamos inseridos afirma que 
a terra é plana, não importa se os cientistas dizem 
que o contrário. Estamos na era do “acredito, logo 
existe”. A Razão tem andado sumida. Qual o 
problema dessa tendência? O problema é quando 
estamos em uma democracia. Na democracia, o 
real deve prevalecer. Ao mesmo tempo, a 
diversidade. Em uma democracia madura, mesmo 

CONEXÕES E AFETOS–  René Dentz, Psicanalista e Filósofo, Professor da PUC-MINAS e da FUPAC-Mariana 
Comentarista da TV Horizonte e da Rádio Itatiaia-BH, Pós-Doutorado Université de Fribourg-Suíça Autor de 8 livros, dentre 

os quais "Vulnerabilidade" (2022)"  DENTZRENE 99184-9384

Prefeito Jadir Macedo, 900- Vila do Carmo / (31) 3558-1698 - 9 9611-6827

Doces e salgados
da Carla

Doces e salgados 
da Carla

31 9 97178-8254
Endereço: Rua Prefeito João Sampaio - 114 - São Gonçalo

O REAL E O IMAGINÁRIO EM NOSSOS TEMPOS
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GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS
GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS

-Indicações
-Sugestões

Trabalhamos em 
prol da comunidade!

FESTA DA PRIMAVERA SERÁ RETOMADA EM SANTO 
ANTÔNIO DO LEITE, EM OURO PRETO, DEPOIS DE DOIS 

ANOS LONGE DAS RUAS DEVIDO À PANDEMIA
Gastronomia local, shows, apresentações circenses, oficinas para crianças e rodas de conversa sobre meio ambiente são alguns dos atrativos.

planeta, do meio ambiente e da nossa saúde”, diz.
  A Festa da Primavera de Santo Antônio do Leite teve 
início no final da década de 1980 por um grupo de 
moradores artesãos do distrito. Desde então, o evento 
é realizado de forma colaborativa, envolvendo a 
comunidade e com apoio de órgãos, empresários e 
moradores. Este ano, o evento conta com o apoio da 
Prefeitura Municipal de Ouro Preto, por meio da 
Secretaria de Cultura e Turismo da cidade, além da 
Fundação de Arte de Ouro Preto. 

Santo Antônio do Leite

  O distrito de Santo Antônio do Leite (Ouro Preto) é 
conhecido pela intensa produção artesanal de joias em 
prata com pedras preciosas e semi-preciosas. Diogo 
de Vasconcellos, em sua publicação "História Antiga 
de Minas Gerais", já mencionava o nome "Leite" para 
o arraial na Guerra dos Emboabas, entre 1707 e 1709. 
Provavelmente, a formação do arraial teve início nos 
anos de 1700.
  Registros orais revelam que Oficiais da Tropa de 
Cachoeira do Campo passavam sempre pelo local, 
onde encontravam leite de boa qualidade das fazendas 
da região. Assim, passaram a chamar o lugar de 
"Leite". O nome "Santo Antônio do Leite" surgiu a 
partir da devoção ao santo e da construção de uma 

capela em sua homenagem, em 1858. O templo foi 
ampliado ao longo dos anos. A igreja fica localizada 
na Praça Juca Geraldo, também chamada de Praça da 
Matriz,   na parte central do distrito.
  A partir da década de 1970, aterrissaram no distrito 
visitantes de outros países atraídos pela tranquilidade 
do lugar. Os novos moradores viviam sob a bandeira 
da cultura hippie. Os recém-chegados se juntaram aos 
moradores locais e criaram a Festa da Primavera de 
Santo Antônio do Leite, conhecida pelos mais antigos 
como “Woodstock de Minas”.
  
PROGRAMAÇÃO:

SEXTA – 07/10 - 18h às 00h

18h às 22h - Barraquinhas de Culinária e Cervejas 
Artesanais
18h30 – ABERTURA: Exibição de vídeo com 
depoimentos dos primeiros organizadores
18h45 – Exibição de curtas: Histórias à lenha sobre as 
cozinheiras de Sarandira – Carabina Filmes
19h00 – Show Cono e Dodô com convidados locais
20h30 – Show Eduardo Sanna and The Blues Boys
22h00 – Show Outdoors – Tributo a The Doors
23h00 – DJ - Psy Dani
 
SÁBADO – 08/10 - 08h às 00h

08h00 - Expedição Ecológica Primavera
09h00 - Meditação, Yoga e Quick massage
10h às 22h - Feira Livre Produtos e Artesanatos 
Locais
10h às 12h - Oficinas para crianças
10h às 12h - Troca de Mudas e Roda de Conversa 
sobre as Águas do Leite – Mediador Ronald Guerra
11h às 15h - Brinquedos para crianças
12h às 00h - Barraquinhas de Culinária e Cervejas 
Artesanais
16h00 – Apresentação de Dança: Tribo Ansata

17h30  - Show Sol Cigano
19h30  - Show Kastora dos Anjos e convidados
21h00  - Intervenção Malabares com Fogo e DJ
22h00 - Show Pássaro Vivo - Tributo à Secos e 
Molhados

DOMINGO – 09/10 - 10h às 19h

10h às 18h - Feira Livre Produtos e Artesanatos 
Locais
11h às 19h - Barraquinhas de Culinária e Cerveja 
Artesanais
10h00 - Tai Chi e Quick Massage
11h às 15h - Brinquedos para as crianças
10h às 12h - Oficina de Arte
10h00 - Oficina de circo para crianças - Nomas Trupe
11h00 - Apresentação Circo Nomas Trupe
12h00 - Show Sr. Didico do Bandolim
15h30 - Show Eita Pife
16h30 - Bloco Maracatrupe
17h30 - Bloco Urucum

   É tempo de reflorescer. O pacato distrito ouro-
pretano de Santo Antônio do Leite vai voltar a ser 
palco de uma das festas mais tradicionais da região 
dos Inconfidentes: A Festa da Primavera, depois de 
dois anos sem ocupar as ruas do “Leite” devido à 
pandemia da Covid-19,  ressurge na cena, 
promovendo o reencontro da comunidade e de 
visitantes com a arte, cultura e as reflexões 
ambientais. A Festa acontece entre os dias 07/10 e 
09/10, com as principais atividades no Alto do 
Cruzeiro, no bairro Chapada.
  A 14ª edição da Festa não poderia ter outro tema: 
Reflorescer com a Primavera. O espanhol e morador 
do distrito Manuel Garcia, um dos primeiros 
idealizadores do evento, afirma que “todo ano tem 
primavera, mesmo com as tragédias, a primavera 
sempre chega, sempre há um momento de 
florescimento, renovando as esperanças de um mundo 
melhor”.
  Luiz Fortes, um dos organizadores desta edição, 
reflete que mais do que nunca a festa chega para 
encher o público de esperança. “A primavera é a 
estação em que tudo floresce, renasce, fica verde, 
colorido e alegre, por isso, após os últimos 
acontecimentos difíceis que passamos, queremos 
viver momentos mais alegres e lúdicos, nos enchendo 
de esperança e nos fazendo reconhecer o futuro do 
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COMPRA E VENDA DE SUCATA, MATERIAIS( FERROSOS 
E NÃO FERROSOS), LATINHA, METAL, BATERIA, 

ALUMÍNIO EM GERAL E SUCATA DE FERRO 

Telefones:

(31) 98251-6976/ (31)98742-0598

(31) 98893-2948

FESTIVAL DE ÓPERA DE OURO PRETO VAI ATÉ DOMINGO 
(09/10) COM ESPETÁCULO NA CASA DA ÓPERA E 

APRESENTAÇÕES PARA O PÚBLICO INFANTIL
Ouro-pretanos e turistas poderão apreciar uma ópera de câmara, produzida em apenas um ato que dura cerca de 1h15.

Sinopse: O Caixeiro da Taverna
  Rio de Janeiro, cerca de 1840. Manuel, imigrante 
português, pretende obter sociedade com Angélica 
Pereira, viúva, proprietária da taverna - mistura de 
armazém e bar - onde trabalha. Como primeiro 
caixeiro, Manuel é responsável pelo bom andamento 
dos negócios, fim para o qual não tem escrúpulos em 
empregar meios bem menos do que lícitos.
A fogosa viúva, no entanto, gostaria de tê-lo não 
apenas como sócio, mas também como marido. 
Manuel, muito a contra-gosto, finge deixá-la fazer a 
côrte, já que precisa de suas boas graças, porém é 
secretamente casado com Deolinda, jovem e 
sonhadora costureira que mora nas vizinhanças.
  Para complicar as coisas, seu amigo Francisco declara-
se apaixonado por Angélica, enquanto o enfezado irmão 
de Deolinda, o Sargento Quintino, entra na taverna de 
espada em punho para descobrir porque Manuel tem 
sido visto rondando sua casa tarde da noite. Com este 

painel de farsa e confusão, dá-se o imbroglio a partir do 
qual toda a trama se desenvolve. E, como se trata de uma 
comédia, terminamos com um típico final feliz, onde 
Manuel torna pública sua condição de marido da 
costureira - não sem antes se tornar co-proprietário da 
taverna - e Francisco desposa Angélica.
Público infantil
  A criançada também não vai ficar de fora do Festival de 
Ópera de Ouro Preto. De quinta-feira (06/10) a domingo 
(09/10), às 16h, será apresentado o espetáculo “O 
Pequeno Teatro do Mundo” – Rossini por Um Fio. 
Contando a história do compositor de óperas 
Gioacchino Rossini, as marionetes brincam e se 
divertem com suas músicas. Desta forma, o público terá 
também a oportunidade de conhecer um pouco dos 
bastidores das montagens de óperas a partir da vida do 
compositor que criou “O Barbeiro de Sevilha”. A 

concepção e realização do projeto; direção do 
espetáculo; criação e confecção das marionetes e 
interpretação são da dupla Fábio Retti e Fabiana 
Vasconcelos Barbosa.

Confira o local e o horário das apresentações

Dia 6/10: Casa de Gonzaga – 16h
Dia 7/10:  Praça Tiradentes – 16h
Dia 8/10 – Praça Antônio Dias - Paróquia de Nossa 
Senhora da Conceição – 11h
Dia 9/10 – Praça Américo Lopes - Chafariz do Pilar – 
11h

Oficinas
Dias 6/10 e 7/10: Casa de Gonzaga -10h
Dias 8/10 e 9/10: Casa de Gonzaga – 14h

  O Festival de Ópera de Ouro Preto entra na reta final 
de apresentações no emblemático Teatro Municipal 
Casa da Ópera (1770) ,  o  mais  ant igo em 
funcionamento no país. De quinta-feira (06/10) a 
sábado (08/10), às 19h, será apresentada a ópera “O 
Caixeiro da Taverna”, do compositor e regente 
brasileiro Guilherme Bernstein, que também assina a 
direção artística do Festival.
  Ouro-pretanos e turistas poderão apreciar uma ópera 
de câmara, produzida em apenas um ato que dura 
cerca de 1h15. No palco, 8 músicos e 5 cantores terão 
a tarefa de contar a história inspirada na peça 
homônima de Martins Pena (1815 – 1848), 
considerado o fundador da “comédia de costumes” no 
Brasil. O espetáculo já foi exibido em Vitória (ES) e 
durante o Festival Amazonas de Ópera. “Trata-se de 
uma produção de nível nacional que realiza desejo 
antigo do meio artístico: a circulação da produção 
brasileira de ópera”, afirma Guilherme Bernstein.  
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eu digo para o lado de cá. É o bem da nossa pátria, é a 
nossa liberdade que está em jogo. Nós aqui temos uma 
política completamente diferente da do outro lado. 
Inclusive e obviamente nas questões espirituais", 
completou Bolsonaro.
Em seguida, ainda com Rodrigo ao seu lado, falou 
contra as drogas, o aborto e a ideologia de gênero. 
Voltou a afirmar que seu governo não teve corrupção, 
apesar das investigações em curso contra a sua família e 
no Ministério da Educação, por exemplo.
"A gestão PT onde esteve já se mostrou inadequada, 
uma prova é o que aconteceu na capital, em São Paulo, 
na gestão do Haddad como prefeito. Não é isso que a 
gente quer para o estado e não é isso que a gente quer 
para o Brasil", afirmou Tarcísio no encontro.
O coordenador da campanha de Haddad, deputado 
Emídio de Souza (PT), afirmou que se trata da "reedição 
do BolsoDoria que enganou milhões de paulistas em 
2018".
"Mostra que o Rodrigo não é paulista raiz, ele é 
bolsonarista raiz", disse, diferenciando o governador 
do resto do PSDB. Ele também afirmou acreditar que se 
trata de uma medida por estratégia de sobrevivência 
política, e não mágoa por ataques.
  "Eu acho que boa parte do eleitorado do Rodrigo não 
acompanha isso. Vamos dialogar com eleitorado dele, 
boa parte são pessoas honestas que têm apreço à 
democracia, eu acho que não vão acompanhar 
Bolsonaro na loucura dele, no negacionismo, na 
ameaça democrática", disse.
Ao comentar o apoio de Rodrigo mais cedo, Tarcísio 
afirmou, no entanto, que não fazia sentido ter o PSDB 
em seu palanque —o que gerou irritação entre os 
tucanos. Também declarou que o apoio do governador é 
mais importante para Bolsonaro.
"Eu preguei mudança o tempo todo, não faz sentido 
agora estar com eles [PSDB] no palanque. Agora, eles 
têm capilaridade, têm boas políticas que precisam ser 
preservadas. E entendo que eles podem ter um papel 
fundamental na eleição do presidente. Eu vou seguir na 
linha que eu me comprometi com o Estado de São 
Paulo, que é uma linha de mudança, preservando o bom 
legado", disse.
"Existe no PSDB uma adesão natural a uma linha anti-
PT. Eu não imagino o PSDB apoiando o PT. E a nossa 
linha de realmente promover algo diferente. Vamos 
estar no palanque juntos? Não, provavelmente não. 
Agora vamos ter adesões do PSDB, porque faz sentido", 
afirmou Tarcísio durante a manhã, em evento no qual 

recebeu apoio do PP. "O estado cansou da gestão PSDB, 
e a gente representa a novidade", completou.
Questionado sobre não querer o PSDB em seu palanque, 
justificou: "Não é isso. Nós vamos ter adesões que são 
naturais, vão vir naturalmente em função da nossa 
linha programática, que é a mesma linha de muitos dos 
integrantes do PSDB".
"A gente vem numa proposta de mudança e a gente tem 
que pontuar muito bem isso. [...] Existem abordagens 
diferentes [do PSDB] com relação ao serviço público, 
aos aposentados, à expansão do metrô, do trem 
intercidades. Essa mudança nós temos que fazer. Agora, 
vamos preservar o bom legado, do Bom Prato, das 
políticas sociais que chegam até a ponta da linha, a 
relação com as prefeituras, ou seja, nada vai ser 
descontinuado", disse ainda.
Na segunda-feira (03/10), a campanha de Haddad 
chegou a procurar interlocutores de Rodrigo, mas não 
teve contato direto com o governador.
A eleição em São Paulo embaralha a busca de Lula por 
apoios na corrida presidencial, inclusive o do PSDB. A 
executiva nacional do PSDB, reunida nesta terça, ficou 
em cima do muro e liberou seus quadros para apoiarem 
Lula ou Bolsonaro.
A sigla se dividiu entre a bancada de deputados federais 
—que são mais próximos do bolsonarismo do que da 
esquerda— e os cabeças brancas, que preferem Lula. O 
ex-senador Aloysio Nunes (SP) já estava com o petista 
no primeiro turno, e o senador Tasso Jereissati (CE) 
declarou apoio nesta segunda.
O PSDB compõe federação com o Cidadania, que, 
também nesta terça, decidiu apoiar Lula. Ao comunicar 
a decisão de não declarar apoio, o PSDB observou que, 
"respeitado o posicionamento divergente entre os 
partidos, a federação PSDB-Cidadania libera o apoio 
no segundo turno das eleições presidenciais".
  O apoio do PP a Tarcísio, também consolidado nesta 
terça, já era esperado. O partido estava na coligação de 
Rodrigo em São Paulo, mas está na aliança nacional de 
Bolsonaro —por isso, a adesão a Tarcísio era natural.
O prefeito de São Paulo, Ricardo Nunes (MDB), que 
apoiou Rodrigo no primeiro turno, também vai declarar 
apoio a Tarcísio e Bolsonaro. Um dos articuladores da 
campanha de Tarcísio, Gilberto Kassab (PSD) está 
negociando o apoio do MDB.
  Na entrevista desta terça, Tarcísio afirmou que espera o 
apoio do prefeito. "Tive uma conversa muito boa com 
ele", disse.
  De acordo com aliados de Rodrigo, o governador viu 

vantagem em fechar uma aliança com Tarcísio na 
expectativa de que o PSDB mantenha parte dos cargos e 
das secretarias que ocupa hoje na estrutura 
governamental, incluindo o  Sebrae. A manutenção do 
comando da Assembleia Legislativa também é um 
pleito dos tucanos.
  Os tucanos levaram em conta que Tarcísio e sua 
coligação não teriam quadros suficientes e precisariam 
do apoio do PSDB para tocar o governo. Além disso, o 
movimento de apoio também busca blindar que tucanos 
sejam alvo de investigações ou retaliações promovidas 
pelo eventual governo Tarcísio.
Pesou ainda o fato de que Tarcísio é considerado 
favorito para o cargo num estado que sempre elegeu 
governos de direita. O bolsonarista terminou o primeiro 
turno em primeiro lugar e tem rejeição menor do que o 
adversário Haddad.
  O PSDB em São Paulo também considera o PT um 
adversário histórico e, de acordo com interlocutores de 
Rodrigo, não havia sentido apoiar os petistas no 
segundo turno.
No interior, prefeitos ligados ao PSDB já iniciaram um 
embarque na campanha de Tarcísio, a exemplo do 
prefeito de Ribeirão Preto, Duarte Nogueira (PSDB).
  Rodrigo deixou a corrida eleitoral com mágoa dos 
adversários —os ataques de Haddad a ele contribuíram 
com a migração para Tarcísio. A campanha do PT 
preferia enfrentar Tarcísio no segundo turno, 
considerando que o bolsonarista seria menos 
competitivo e, por isso, centrou críticas em Rodrigo.
Haddad, por exemplo, questionou Rodrigo sobre o 
desconhecimento dos atos praticados pelo irmão Marco 
Aurélio Garcia, o Lelo, condenado por lavagem de 
dinheiro na chamada máfia do ISS.
  De acordo com a coluna Mônica Bergamo, a 
condenação de Lelo gerou aversão da família de 
Rodrigo em relação a Haddad, já que o esquema foi 
investigado pela gestão do petista quando ele era 
prefeito da cidade de São Paulo.
A questão dos ataques a Rodrigo e a menor artilharia 
contra Tarcísio é uma crítica forte por parte da equipe de 
Lula à equipe de Haddad. Os lulistas cobravam ataques 
mais fortes em Tarcísio para fragilizar o palanque de 
Bolsonaro em São Paulo, onde o presidente acabou, por 
fim, tendo mais votos que Lula.
  Emissários de Lula chegaram a propor que Haddad 
amenizasse as críticas a Rodrigo, na expectativa de que, 
com o gesto, o tucano viesse a apoiá-los em um segundo 
turno.

.    O governador de São Paulo, Rodrigo Garcia (PSDB), 
declarou seu apoio incondicional a Tarcísio de Freitas 
(Republicanos), em São Paulo, e a Jair Bolsonaro (PL) 
na corrida pela Presidência da República.
"Eu, como candidato a governador do partido, e 
pessoalmente, como governador de São Paulo, declaro 
meu apoio incondicional ao presidente Bolsonaro e ao 
Tarcísio", disse ele na tarde desta terça-feira (04/10), ao 
lado de Bolsonaro e Tarcísio, no aeroporto de 
Congonhas, na capital paulista.
  Rodrigo afirmou que o PSDB nacional optaria, nesta 
terça, pela neutralidade no segundo turno, liberando 
seus membros a apoiar Bolsonaro ou o ex-presidente 
Lula (PT). A decisão foi oficializada pelo partido horas 
depois, deixando diretórios e filiados livres para se 
posicionar como queiram.
O governador disse ainda que comunicou sua decisão ao 
presidente nacional do PSDB, Bruno Araújo, e ao 
presidente do PSDB paulista, Marco Vinholi.
  O apoio declarado dos tucanos paulistas a Tarcísio e 
Bolsonaro é um revés para as campanhas de Fernando 
Haddad (PT) e Lula, que também buscavam atrair a 
sigla nesta segunda etapa da disputa em que enfrentam 
os bolsonaristas. Tarcísio terminou com 42,32% contra 
35,70% do petista.
Rodrigo terminou o primeiro turno da eleição em 
terceiro lugar, com 18,4% dos votos válidos, e não 
avançou para o segundo turno, numa derrota histórica 
para o PSDB em São Paulo.

"O PT nunca governou o nosso estado. Essa mesma 
avaliação eu faço para o Brasil. O que eu quero para 
São Paulo é o que eu quero para o Brasil. Declaro meu 
apoio pessoal e incondicional a Tarcísio de Freitas 
porque enxergo também nele, não só o bom trabalho 
para São Paulo, mas também para evitar que o Partido 
dos Trabalhadores ganhe as eleições aqui em São 
Paulo", completou Rodrigo.
 Ao lado de Rodrigo, Bolsonaro afirmou que eles irão 
trabalhar juntos até o dia 30, data do segundo turno, e 
depois disso. Também exaltou a experiência de 
Rodrigo. O presidente afirmou que o governador "faz 
parte desse projeto com mais intensidade a partir de 
agora".
"Esse apoio do Rodrigo é muito bem-vindo, agradeço 
de coração a ele. Ele já tinha um amigo e agora vai ter 
um melhor amigo ainda, para propostas que ele queira 
sugerir ao governo", disse o presidente.
"Ele declarando que quer o bem do Brasil, o mesmo que 

ELEIÇÕES: RODRIGO GARCIA DECLARA 'APOIO 
INCONDICIONAL' A BOLSONARO E TARCÍSIO

Governador de SP, derrotado na eleição, se encontrou com presidente nesta terça (04/10).
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VETERINÁRIA GAMELEIRA
(31) 3558-2755 / 98299-7869

Endereço: Avenida Nossa Senhora do Carmo - 714 -Mariana - MG

 * Pet Shop
* Banho e Tosa

* Consultas
* Raio x

* Ultrassom
* Cirurgia

* Internação
* Exames 

Laboratoriais

Equipe VETERINÁRIA GAMELEIRA

5 anos 
de muito trabalho e competência!

Quem ama seu animal, cuida na Gameleira! 

JURO ALTO, CRESCIMENTO BAIXO: É PRECISO UMA 
REFORMA URGENTE

Urge uma calibragem mais precisa para estimular a procura por crédito.

clareza no levantamento Rumos da Indústria 
Paulista/Fiesp. Dentre as 317 empresas do setor 
ouvidas, 66% informaram não ter procurado crédito 
em 2022 e 18% explicaram que o motivo é o juro 
muito elevado. Cerca de 70% das grandes indústrias e 
50% das micro, pequenas e médias avaliaram a taxa 
praticada em 2022 como pior do que a de 2021. Na 
ponta do sistema financeiro, as respondentes reportam 
índices mensais variando entre 1% e 5%. É 
impraticável!
  Não só na indústria, como em todos os setores, a 
captação de crédito no mercado bancário, um dos 

motores que movem a economia, está ficando muito 
complicada, pois o dinheiro tornou-se o insumo mais 
oneroso para as empresas, que precisam ponderar 
muito antes de buscar um empréstimo para não 
comprometerem sua saúde financeira. Por isso, penso 
que a estratégia de juros exagerados como remédio 
anti-inflacionário apresente relação custo-benefício 
ruim para o país, considerando que o IPCA seguiu alto 
neste período de escalada da Selic,  como 
consequência do aumento global de preços.
  Assim, não bastou o Copom manter a taxa inalterada 
em sua última reunião. O patamar já está muito 
elevado. É necessária, com urgência, uma calibragem 
mais precisa dos juros, que não podem continuar 
inibindo a procura de crédito, os investimentos e o 
consumo. Cabe um equilíbrio entre a meta de controle 
da inflação e o estímulo ao nível de atividade. O 
principal desafio do Brasil neste momento é voltar a 
crescer de modo mais expressivo, gerar empregos em 
grande escala e estabelecer melhor ambiente de 
negócios.

  O presidente da República a ser eleito em 30 de 
outubro próximo precisa comprometer-se seriamente 
com uma pol í t ica  econômica  eficaz ,  com 
planejamento e menos dependente do manejo pontual 
de juros e câmbio. Precisamos de um sistema de 
impostos mais justo e racional, que estimule os 
setores produtivos, e de um Estado menos oneroso 
para a sociedade. Nesse sentido, será grande também 
a responsabilidade da nova legislatura do Congresso 
Nacional, com a realização das reformas tributária e 
administrativa.
Basta de improvisos. O Brasil necessita de um projeto 
de país moderno, vigoroso e assertivo para se 
d e s e n v o l v e r ,  p r o m o v e r  a m p l a  i n c l u s ã o 
socioeconômica e consolidar seu protagonismo como 
uma das maiores economias mundiais. Com a 
mesmice do juro alto, continuaremos com a letargia 
do crescimento baixo.

Por Rafael Cervone, engenheiro e empresário, é 
presidente do Ciesp.

    Mesmo com a manutenção da Selic em 13,75% ao 
ano, conforme recente decisão do Copom, 
interrompendo a contundente escalada da taxa desde 
2021, o Brasil, descontada a inflação, continua com o 
juro real mais alto do mundo, segundo apontam 
consultorias e especialistas do mercado. Os impactos 
negativos disso são grandes para as empresas, que 
precisam de crédito para investimento e capital de 
giro, e para os consumidores, que reduzem as compras 
de bens. Cria-se, assim, um círculo vicioso inibidor da 
retomada do crescimento.
  O efeito prático do dinheiro caro é demonstrado com 



19_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

06/10/2022 a 13/10/2022        

chocolatecomafeto52

@jornalpanetus@jornalpanetus

conseguimos marcar uma reunião com/entre o 
SAAE e o bairro Santo Antônio. 
“Queremos objetividade em relação a logística 
e a distribuição da água em todo o município. O 
bairro Santo Antônio, precisa de atenção e é o 
que estamos buscando para amenizar a 
situação do abastecimento de água nos bairros. 
Essa reunião vem de encontro com as principais 
reivindicações dos moradores do bairro”. 
Destaca o parlamentar.
 A reunião com a comunidade está 
agendada para o dia (13/10), às 18:30 horas, na 
escola municipal Wilson Pimenta. 

   Na última semana o vereador marianense 
Pedro Sousa (PSB), esteve no bairro Santo 
Antônio em Mariana ouvindo as demandas da 
comunidade, um canal direto entre o legislativo 
e a população. Essa é uma meta objetiva do 
gabinete parlamentar do vereador, Pedro Sousa. 
  Houve uma enorme procura por parte dos 
moradores do bairro Santo Antônio em relação a 
questão da falta de água na comunidade, um 
problema antigo que aflige todo o município. 
Nesta linha, o vereador Pedro, conseguiu um 
horário com o Ronaldo Camelo - diretor do 
SAAE Mariana - e, a partir dessa conversa, 

BAIRRO SANTO ANTÔNIO: VEREADOR PEDRO SOUSA 
AGENDA REUNIÃO ENTRE A COMUNIDADE E DIRETOR DO 

SAAE MARIANA
Vereador esteve na comunidade e ouviu atentamente as demandas do bairro.

@jornalpanetus@jornalpanetus

GOIABEIRAS: VEREADOR JOÃO BOSCO COMEMORA 
RETORNO DOS TRABALHOS DE PAVIMENTAÇÃO ASFÁLTICA  

Vereador Professor João Bosco festeja a retomada dos trabalhos e espera a conclusão.

    Depois de muito empenho, por parte 
do vereador professor João Bosco (PDT), 
o trabalho de pavimentação asfáltica em 
Goiabeiras foi retomado. Um sonho da 

comunidade que volta a ser realidade.
  O vereador João Bosco esteve na quarta-
feira, dia 31 de agosto de 2022, na 
comunidade para acompanhar a retomada 

do trabalho.  
O processo está na fase de terraplanagem e 
preparação do solo para receber o asfalto 
propriamente dito. Os moradores estão 
felizes com a retomada da obra e 
agradeceram imensamente ao vereador 
pela dedicação e empenho em agilizar o 
retorno dos trabalhos. 
  O vereador está satisfeito em ver seu 
empenho dando resultado. 

“Agradeço ao prefeito em exercício, 
Ronaldo Bento; ao secretário de obras e 
todos que estão envolvidos neste 
importante projeto. Precisamos levar 
para os quatro cantos do município mais 
qual idade de  v ida essa  é  minha 
bandeira”. Destaca o parlamentar.
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Leticia Aguilar@leticiafaguilar_Sociais da Leticia Aguilar

 9 8317-3875

O sucesso nasce 
do querer, da 

determinação e 
persistência em se 

chegar a um objetivo.

15/09/2022 a 22/09/2022

Elevo sua
auto estima!

*Micropigmentação
e muito mais..

Dani e seus lhos (Estação Kids) marcando presença! Luana Cunha, seu esposo e sua lha! Família linda!

Gestante linda, Thayná! Que Deus abençoe!

Furts Corretora de Seguros reinaugurou! Sucesso Thamires! 

Querida Sara (BioSport), sempre inovando em seu ramo!

Novidades do Sítio Bela Ville estão chegando, né Márcia?

Marcela, esbanjando beleza por aqui!

E ai Valéria? É menina ou menino? Que venha com muita saúde! 

Endereço: Rua direita,87 
ca bem no coração de 

Mariana.

‘Acreditamos que 
alimentação 
saudável é o 
segredo da 
juventude 
na velhice. ''


